
每到跨年的年底或年初，
各种围绕体育及体育产业的

“颁奖盛典”“体育嘉年华”“年
度大会”纷纷出台亮相，你方唱

罢我登场。
我是挺佩服这些“盛典、嘉年

华”的操办者，熬过这几年如此艰
难的产业困局，依然有一颗“不废
江河万古流”的坚守恒心。真不
像“职业足球”圈儿，年年都有扛
不住的退出机制。瞧中国足协公
布的 2025 赛季准入名单：广州、
沧州雄狮、湖南湘涛因为“欠薪”
未能准入职业联赛。特别是其中
广州队的退出，还是带来了一阵
忧伤。

中国足球职业联赛尽管只有
三十来年，但却有四家最有传承
价值的俱乐部退出。这里就包括
曾经十连冠的辽宁东北虎，还有
八次中国顶级联赛冠军、两次足
协杯冠军、三次超霸杯冠军大连
万达（实德），以及中超元年冠军

深圳红钻。而广州足球俱乐部也
是夺得过中超八冠王，还拿过两
届亚冠联赛冠军……这些光辉耀
眼的俱乐部队史，永远都将随着
历史进程去传承激励一代代后
人。这下子一股脑退出了，灿烂
的朝霞从此消失“清零”，用李清
照话说：“物是人非事事休，欲语
泪先流。”

法院判死刑还有一个“缓期
两年执行”呢，到了中国足球职业
联赛就“立即执行”。咋就不能让
俱乐部资质保留两年，让欠薪球
队“降级使用或停薪留职”给个过
渡缓冲期呢？就如今这“后疫情
时代”年景，你让俱乐部到哪儿备
足现金流啊。

尤其是广州足球俱乐部，它
的身后还有恒大足球学校一整套

青训体系后备力量。特别是在各
级U系列青少年足球赛中，恒大
足球少年不仅冠军拿得多，还有
19 位青少年足球才俊入选 U21、
U19、U17、U19 国家队。假以时
日，广州足球俱乐部依然是一支
中国足球青训硕果累累的强势力
量。就这样把广州队一刀切扼杀
在黎明前，说你“职业联赛”的规
则死板教条真算是客气的。

中国足协新领导班子的足球
改革方向，不仅要抓国家队，抓青
训和社会足球发展，还要完成管
办分离并成立中国职业足球俱乐
部联合会。而彻底改变那些伪职
业联赛不合理的“规章制度”的，
只能寄希望“中足联”纳入新的改
革进程。
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■ 棋从断处生

盛典背后
的忧伤

棋哥

老骥伏枥

自说自画

娄一晨

本周一，一纸公告震动足坛，
广州足球俱乐部宣布解散。仅仅
是一顿晚饭的时间，震动的余波便
随着电话波迅速扩散到老娄身边。

友人：老娄啊，新闻看了吗？
广州队没啦？恒大足球没啦？

我：噢哟，阿哥啊，我刚刚喫
好夜饭侬就来问我介戳人心经额
问题啦？侬想要我讲啥呢？

友人：勿好意思影响侬喫夜
饭来……我就是想晓得广州队迭
支球队真额救勿回来啦？

我：朋友啊，俱乐部活勿下去
哪能办啦？侬看到伊拉俱乐部公
告里厢讲：由于背负着沉重的历
史债务，所筹得资金不足以清偿，
最终未能获得准入。说明啥啦？
说明冠军奖杯虽然金光锃亮，但
是又勿好掿来抵债，更加勿是啥
免死金牌……

友人：历史债务我晓得呃呀
同样是背负着沉重的历史债务，
去年倒拨伊准入了。今年，对勿
起，喇一刀砍脱……迭个吓人！

我：哈哈哈，侬老兄迭只问题
辣手……一刀砍到总筋廊厢！我
只好讲足协还是慈悲为怀，并没
想赶尽杀绝。尤其是像广州恒大
迭种好歹立过功，为足协挣过面
子额俱乐部。所以，只要马路廊
厢没啥明显反对意见，没引起公
愤，足协当然会得帮侬混过准入
门槛。但是，今年马路廊厢有人
跳出来了呀，有明显反对意见了
呀，有公愤了呀……

友人：我晓得呃……侬讲额
就是前两个礼拜韦世豪跳出来发
微博额事体啦？

我：是呀……啥叫一呼百
应？一个韦世豪，牵出一串蟹。
乃么乱来，中国足协一记头拨顶
了杠头廊厢。俱乐部对球员欠薪
真实存在，而且勿是一个两个。
介许多年数阿拉迭点俱乐部为了
安抚迭点球员只好一只一只大饼
飞出去，先让我俱乐部混过去再
讲……迭个生活侬懂额呀……

友人：恶性循环，我懂呃……
但是，足协为啥勿好从一开始就
严格执行准入标准呢？

我：迭个就是介许多年数一
直没解决额核心问题呀……俱乐
部自家又赚勿着钞票，只好靠老
板或者母公司拼命输血，没血好
输了，啊是只好宣布解散啦？

友人长叹：唉，照侬额讲法，
阿拉迭只联赛就是浑身上下侪勒
嗨飙血额联赛咯？

我：是呀，飙到现在没停过……

准入=混入
输血=飙血

转会窗打开的三天里，上
海申花已经确定的几笔引援都
已经官宣公布。

外援前锋米内罗定位就是
前锋线主力，新赛季他将和安
德烈·路易斯搭档组成申花锋
线。他也注定会是几名新援中
受关注最多的。

李可踢得最多的后腰位置

上，上海申花拥有着全中超最好
的外援后腰之一的阿马杜，但是
上个赛季阿马杜也有过几次因伤
缺席比赛的情况，而按照上赛季
申花的战术，中场其他的位置上
也会要求一定的防守属性。李可
的加盟将为球队在防守型中场方
面提供更多的轮换人选。

上赛季，申花在两个边后卫
上曾经使用多名球员，队长吴曦
也一度客串过右后卫位置，王世
龙在后卫线上除了右后卫也踢过
其他位置，他的加盟应该会给申
花在后防线上的用人提供更多选
择。

小将王汉龙踢的位置是前
锋，而申花在本土前锋阵容方面，
和其他一些中超对手，比如和国
安相比，存在差距。王汉龙和已
经在球队中的刘诚宇同是 2006
年出生的年轻前锋，申花引进他，
更多也是为了未来做提前储备。

上个赛季和争冠主要对手相
比，申花的国内班底已经不处劣

势，本土球员的主力竞争已经白
热化。上赛季申花和对手的主要
差距，或许就是外援的个人能力
和出勤率。在此基础上，本赛季
球队在本土阵容方面的补强，至
少目前已经确定并公布的人选，
更多着眼于轮换人选和板凳深
度。

2025 赛季前，申花应该是几
个强队中第一支外援阵容先确定
的球队，接下去要看其他球队在
2 月 18 日转会窗关闭前，最终完
成的外援拼图会是怎样的实力和
特点。

而对于申花自己，在即将开
始的海南集训中，第一，新到来的
助理教练会给球队的进攻带来怎
样的变化和提升？第二，新到队
的内外援，特别是新的外援前锋
米内罗在训练中所表现出的能
力、状态以及和球队整体战术是
否可以顺利快速地融入？这将是
关于申花本次海口集训，本人最
关注的两个看点。

谈谈申花的
几个引援

WTT应感谢
樊振东和陈梦

国乒三员大将退出世界排
名，尤其是樊振东和陈梦公开宣
布退出世界排名，掀起了轩然大
波，也促使公众质疑WTT规则的
不合理之处。舆论的沸腾最终引
起了国际乒联的重视，成立了特
别工作组，开始收集运动员的反
馈意见并审查现行规定。

樊振东和陈梦的公开退出，
绝非一时冲动，而是“冰冻三尺，
非一日之寒”，是在多重压力下的
无奈之举。尽管樊振东已经在巴
黎奥运会上夺得超级全满贯，但
他才 27 岁，正是当打之年；而陈
梦也依然需要一个世乒赛冠军才
能圆梦大满贯。在他们职业生涯
尚未接近尾声时，公开宣布退出
世界排名，意味着放弃了参加奥
运会等大赛的资格。这一举动表
明，他们之前隐忍的程度和如今
不再妥协的决心。即便未来世界
排名可以恢复，或能通过外卡参
赛，但他们仍需从头开始积累积
分，且将面临更大的体力负荷。

在我看来，整个乒乓球界都
应感谢他们的决定。

如果没有这两位巴黎奥运会
单打冠军的退出和公开表态，
WTT对运动员的“压榨”、在市场
开发与运动员权益之间的失衡、
决策者对运动员意见的漠视，可
能仍会隐藏在“冰面”之下，未被
外界察觉。受影响的，不仅是他
们这样的顶尖运动员，事实上，
WTT 严苛的规则对所有运动员
都构成了巨大的压力。

他们的公开退出，揭开了规
则背后温情面纱的真相，所有的
争议也因此得以公开化。WTT
虽然面临一场始料未及的舆论危
机，但对于他们来说，问题曝光并
受到广泛关注，未必不是一件好
事。任何职业赛事，都应以运动
员的利益为中心。

亡羊补牢，正当其时。

为啥讨厌

●年前网络上见过这样一
个调查报告：投票选出你最讨
厌的中超球队。这个调查公布
的票数排行为：第一名上海海
港，第二名青岛海牛，第三名山
东泰山，第四名南通支云，第五
名上海申花，第六名成都蓉
城。下略。按这个报告来看，
上海海港被最多的投票者认定
为最令人讨厌的中超球队，获
得讨厌的“金冠”。这一点点都
不用奇怪，不看票数计算，猜也
猜得到，上海海港必定是去年
最讨厌的一支球队了。海港上
个赛季是“双冠王”，夺得中超
联赛冠军，还获得足协杯冠
军。这当然使得一些竞争对手
有点嫉妒，有点不服，有点挖
塞，有点触气了。嫉妒+不服+
挖塞+触气=讨厌。触气是阿

拉上海闲话，与惹气是同义，都是
表示讨厌的意思。所以坊间有类
似的调查面世，都是剑指“双冠
王”的。球是踢不过侬，弄出点花
头来恶心恶心侬。

最被讨厌的第二名中超球队
是青岛海牛，这是有点让人吃惊
了。海牛去年是中超第12名，只
比降级区多了2个积分。名落孙
山了，还得遭人讨厌，不放伊过
门？有帖子是这样解读的：青岛
海牛与山东泰山在齐鲁德比中恩
怨颇深，兄弟阋于墙，彼此看不顺
眼。由此在这样的网上“小开司”
投票中两家球迷也要争个高下
的。

●“小开司”也是老上海闲
话，是英文“Case”的音译，指一些
容易处理的小事体，是小菜一碟，

是小事一桩。这个“最讨厌”调查
只是一个“小开司”投票。第一名
上海海港得票计26000多票。投
票者每天可以有10次重复投票，
在长达100天的投票时间里也仅
仅积累了两万余票。假若一位被
讨厌到了无比烦心的朋友坚持天
天对一支球队重复投票三个月，
能投下近千张“讨厌”票的。有点
吃力的。但是出了点怨气，格算
的。上海球队也不会由此动气
的。放心。

●在竞技体育中往往是强者
会被讨厌的。在一定程度上“被
讨厌”与“被尊敬”几乎是同义
词。我倒是希望今年的岁末沪上
双雄依然坐上联赛的最讨厌球队
的王座。如此，中超“火神杯”还
将会落户上海滩了。哈哈。

戏剧化

麦城

■ 一晨不染
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